



Doctorado en Administración

Epistemología de la Investigación

Ensayo semana I

Villahermosa, Tabasco 10 de Octubre de 2020



LA EPISTEMOLOGÍA, SU OBJETO Y LA CIENCIA

Como punto de partida y tomando en cuenta breves conceptos de la epistemología, sobre el cual su objetivo, relación con la ciencia y la interacción que tiene con algunas disciplinas. La epistemología es considerada una rama de la filosofía encargada del estudio de los elementos, principios y fundamentos del conocimiento, al considerarla información válida y verídica se puede visualizar a la epistemología como parte de la metodología en función de la afirmación del conocimiento.

De acuerdo con la concepción asumida por Thuillier (citado por Mardones 1991) al considerar la noción de la epistemología como aquella “ciencia o filosofía de la ciencia que no impone dogmas a los científicos, si no que estudia la génesis y la estructura de los conocimientos científicos”. Es evidente que la epistemología se basa en evaluar el origen y realidad de como el sujeto adquiere el conocimiento y lo estructura para conocer su naturaleza y causa como conocimiento científico. Si observamos en los conceptos de epistemología se hace presente la “ciencia” y la concepción del método científico como parte del estudio en el que se involucra al individuo, colectivos y la objetividad para conocer la realidad de la investigación, para autores como Kuhn o Feyerabend la racionalidad científica es algo más amplio que la racionalidad lógica. La ciencia se involucra en el quehacer cotidiano, genera nuevos conocimientos y nos ayuda a relacionarnos con el entorno social y comprender la naturaleza de muchos fenómenos, en un principio la ciencia tiene lugar en relación a los fenómenos estudiados para su causa y efecto, con orígenes muy antiguos con la función primordial de explicar y aportar conocimientos para el desarrollo y crecimiento del ser humano y sociedad, evolucionando y pasando por cambios que la han llevado a la ciencia moderna y la revolución científico técnica.



Para continuar es necesario analizar la objetividad y justificación, la primera se relaciona con la realidad generando un sentido crítico sobre ella y la falsedad por lo que es común utilizarla en muchas situaciones que requieren de un juicio imparcial, es así como la objetividad y la epistemología como teoría del conocimiento evalúa desde la percepción real del ser humano para adquisición del conocimiento, mientras que la justificación se relaciona con la forma en la que se presenta y utiliza los resultados para su trasmisión a otros individuos. Como bien afirma Popper, “la existencia de un método científico único y universal; reduce su metodología al contexto de la justificación”. Después de analizar brevemente la objetividad y justificación considero que la epistemología en la actualidad es una cualidad que todo individuo debe desarrollar para su participación y crítica en la adquisición de conocimientos y construir su propio juicio basado en experiencias y sin salirse de la realidad, es aquí donde podemos decir que la ciencia construye a partir de metodologías y no solo de conceptos, el investigador así pues puede analizar distintas teorías que se apoyen o contrapongan en referencia a lo que se pretende investigar.

Mientras tanto la administración considerada como una disciplina de acción, con identidad teórica organizacional y administrativa, con finalidades representativas en las organizaciones encaminada a las ciencias sociales por su análisis y comportamiento del individuo las cuales fundamentan la disciplina administrativa, es lógico pensar que la administración tiene una concordancia con la epistemología por ser de carácter estructural y racional sin embargo existe una discrepancia que distorsionan su sentido epistémico y atribuyo que puede ser a causa de la evolución que la administración ha tenido y los cambios en los postulados que no solo mejorar una teoría administrativa si no que en ocasiones se sustituye, sin embargo la condición epistemológica en esta disciplina puede enfocarse a la metodología de cómo se constituye el conocimiento formal y su esencia. La consideración de la organización como un objeto de estudios que se puede observar y experimentar permite ver al conocimiento administrativos con campos de análisis en la teoría organizacional, administrativa, de gestión, teoría emergente que da un objeto de



estudio para el individuo como gestor, con procesos para gestionar dentro de una organización lo que supone el poder asentar la construcción epistemológica para el conocimiento, ubicando así a la administración en el campo de las ciencias sociales, a pesar de la complicada tarea de ubicar y definir a la administración con un sentido de aceptación como una ciencia, no resta el poder realizar una búsqueda en el campo epistemológico, ya que podemos comenzar por verla primeramente con análisis en su gnoseología y posteriormente enfocarla.

En conclusión la epistemología, la ciencia y las diversas disciplinas del conocimiento dan la pauta al individuo como ser pensante para adquirir y evolucionar en el conocimiento, en la actualidad se considera capaz a cualquier persona realizar acciones de investigación y aplicación de una metodología para la adquisición de conocimiento, por lo que es aquí de donde emana la episteme de cada individuo, su relación con la administración ha sido difícil en el sentido de ubicar el objeto de estudio central en la administración en lo particular me es muy interesante la administración por su evolución, aplicación y extensión no solo en las organizaciones sino como está es aplicable a la cotidianidad de cada persona lo que representa para mí un paso fundamental en el estudio de la administración desde la perspectiva de disciplina ,procesos tan atinados y la forma en que estos evolucionan con el ser humano y la institucionalidad de cada sistema, si no como un reto en la búsqueda de una concordancia mayor con la epistemología para el impacto y transformación cultural con elementos de estudio objetivos para la crítica del conocimiento.



Referencias Bibliográfica:

Solórzano, Penagos, Yaneth. Epistemología de la Investigación. Edit. UDS, México 2020.